

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES
DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI)

Téléphone : DANTON 56-87



QUOTIDIEN

16 MARS 1937 (n° 63)

SERVICE DE 11 HEURES 30.

LES INSURGES BOMBARDENT UN QUARTIER DE MADRID.

MADRID-16 MARS- L'aviation insurgée a bombardé cette nuit le quartier Pacifico de Madrid. De plus, l'artillerie rebelle a lancé une douzaine d'obus au centre de la ville. (Agence Espagne)

DES ASILES DE L'AMBASSADE DU CHILI QUITTENT L'ESPAGNE.

ALICANTE-16 Mars- Le bateau de guerre anglais "Arrow" a quitté le port de cette ville emportant 22 Espagnols, des ressortissants de la République du Chili, des Anglais et des Portugais. (Agence Espagne)

30.000 ITALIENS DANS LE SECTEUR DE GUADALAJARA.

MADRID-16 mars- La plupart des journaux madrilènes continuent à souligner l'importance des événements actuels. Ils disent notamment que, abstraction faite des victoires de ces dernières journées, il ne faut pas oublier que les Républicains se trouvent en présence de contingents extrêmement élevés. On calcule par exemple que dans le secteur de Guadalajara 30.000 Italiens prennent part à l'attaque.

Néanmoins le bilan des jours passés est favorable aux républicains. Leur avance dans le secteur Nord de Guadalajara continue, les insurgés battent en retraite et tentent de se frayer un passage autre part. De plus, les républicains leur ont pris un abondant matériel de guerre, dont plus de 100 mitrailleuses, des canons, des tanks de la plus récente fabrication italienne et des camions dont l'un était chargé de gaz lacrymogènes. (Agence Espagne)

(A SUIVRE)

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES
DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI)

Téléphone : DANTON 56-87



QUOTIDIEN

16 MARS 1937 (N°63)

SERVICE DE 13 HEURES.

"L'ENVOI D'UNITES REGULIERES DE L'ARMEE ITALIENNE EN ESPAGNE CONSTITUE LA PLUS GRANDE VIOLATION DANS LE CONTINENT EUROPEEN DE LA LOI FONDAMENTALE DE LA S.D.N. DEPUIS SA CREATION". DECLARE M. ALVAREZ DEL VAYO, MINISTRE DES AFFAIRES ETRANGERES.

VALENCE-16 mars- M. Alvarez del Vayo, Ministre des Affaires Etrangères, interrogé par quelques correspondants étrangers sur les intentions du Gouvernement espagnol relativement à sa dernière communication à Genève, a fait la déclaration suivante:

" On se souvient qu' au mois de Décembre dernier, l'Espagne s'appuyant sur l'article 11 du Pacte a demandé la réunion du Conseil de la Société des Nations. Ce n'était pour formuler aucune revendication spécialement espagnole que l'Espagne se présenta alors à Genève mais pour signaler une situation qui constituait une grave menace pour la cause générale de la paix.

"Par la communication d'il y a trois jours, j'ai voulu porter à la connaissance du Secrétaire général, et par lui, à celle de tous les Etats membres de la Société des Nations, la situation nouvelle créée par l'envoi d'unités régulières de l'armée italienne pour combattre sur le territoire d'un Etat membre de la Société des Nations et qui, considéré du point de vue de l'article 10 cité expressément par moi dans la communication à Genève constitue la plus grande violation dans le continent européen de la loi fondamentale de la S.D.N. depuis sa création.

"Pour l'instant, le Gouvernement espagnol se borne à attendre la réaction qu'une dénonciation de telle nature pourra provoquer chez ceux qui ont pour mission de veiller à l'accomplissement et à l'observance du Pacte. Je désire ne rien dire d'autre à ce sujet aujourd'hui.

"Quant à la note envoyée au Gouvernement de la Grande-Bretagne qui a été jusqu'à présent le porte-paroles du Comité de non-intervention auprès du Gouvernement de l'Espagne, qu'il me soit permis d'espérer vivement que la question posée dans cette note sera examinée avec la promptitude exigée par la gravité extraordinaire de la situation et que le Comité de non-intervention se prononcera d'une façon ou d'une autre dans les jours qui vont suivre afin que le Gouvernement espagnol sache à quoi s'en tenir. " (Agence Espagne)

(A SUIVRE)

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES
DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI)

Téléphone : DANTON 56-87



16 MARS 1937 (N° 63)
SERVICE DE 14 HEURES

QUOTIDIEN

DE NOUVELLES DONNEES SUR LA PENETRATION MILITAIRE ALLEMANDE AU MAROC ESPAGNOL

GIBRALTAR, 16 Mars. — Le correspondant de l'Agence Espagne reçoit sur la pénétration militaire allemande au Maroc espagnol, notamment à Mélélla, les précisions suivantes:

Mélélla possède deux camps d'aviation, un camp d'aviation maritime à Atalayon (presqu'île qui donne sur Mar Chica), un autre se trouvant à 11 km plus loin, le camp d'aviation de Taquima. Dans le premier, on voit distinctement sept hydravions de la marque allemande Dornier-Waes, ancrés. Le second possède deux hangars et deux souterrains où sont remisés les avions de chasse "Heinckel", trente environ. Les alentours du camp sont gardés très sévèrement par des tirailleurs marocains. Les pilotes de ces deux camps habitent à Mélélla, à l'hôtel National dont les abords sont gardés militairement. Ils sont environ une soixantaine commandés par un capitaine allemand du nom de Stolz; ils sont conduits à leur travail tous les matins en camions.

Sur les deux môles formant le port de Mélélla se trouvent huit canons de 250. Les forces militaires de Mélélla sont commandées par le colonel espagnol Bermejo, dont le conseiller est un allemand du nom de Rudolph Stenauer.
(Agence Espagne)

ACTIVITE DE LA MARINE REPUBLICAINE

VALENCE, 16 Mars. — La flotte républicaine a développé une intense activité au cours des derniers huit jours.

Elle a protégé notamment la navigation de six grands bateaux chargés d'une importante quantité de matériel et partant à destination de ports de la Méditerranée et de la Mer Cantabrique. Elle a également escorté des convois partant pour l'île de Minorque.
(Agence Espagne)

1500 ITALIENS AU SERVICE DES INSURGES MORTS OU BLESSES CES DERNIERS TROIS JOURS

MADRID, 16 Mars. — D'après les déclarations des derniers prisonniers faits, les troupes italiennes combattant au service des insurgés auraient eu ces derniers trois jours 1500 morts et blessés.
(Agence Espagne)

(A SUIVRE)

Imprimé: 13, rue de l'Ancienne Comédie

Le gérant: Jean Fouquet

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES
DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI)

Téléphone : DANTON 56-87



QUOTIDIEN

16 MARS 1937 (N°63)

SERVICE DE 16 HEURES .

LES REPUBLICAINS POURSUIVENT LEURS SUCCES .

On téléphone de Valence à 14 heures:

VALENCE-16 mars- ZONE DU CENTRE- Dans les secteurs de Morata de Tajuna et de la Maranosa, les insurgés ont attaqué avec une certaine violence et ont été repoussés énergiquement par les forces républicaines. L'artillerie républicaine a dispersé d'importantes concentrations insurgées, notamment une batterie qui avait essayé d'inquiéter les avant-gardes républicaines.

Sur les fronts de la Sierra, la pluie ayant cessé, une certaine activité s'est déployée de part et d'autre. Les troupes républicaines ont pu améliorer leurs positions dans plusieurs sous-secteurs.

Dans le secteur d'Usera, les républicains par suite d'un mouvement tournant se sont emparés de plusieurs pâtés de maisons.

Dans le secteur d'El Pardo, l'artillerie républicaine a bombardé violemment l'arrière-garde insurgée.

Dans tous les secteurs de Guadalajara, l'intensité des combats a diminué considérablement.

L'aviation républicaine a effectué des vols de reconnaissance dans tous les secteurs proches de la capitale et a bombardé notamment, avec efficacité, les lignes insurgées du front de Guadalajara. L'ennemi ayant envoyé une escadrille d'avions Fiat à leur rencontre il s'ensuivit une bataille aérienne. Un avion de chasse Fiat est tombé à 5km de Trijueque et un autre a dû procéder à un atterrissage forcé, ayant été gravement endommagé.

D'autres combats aériens se sont déroulés dans les autres secteurs sans que l'aviation républicaine ait eu à souffrir la moindre perte.

Dans le secteur de Guadalajara, les forces républicaines ne cessent de s'emparer d'un très important matériel de **guerre de provenance italienne**.

ZONE DU NORD- L'offensive républicaine contre Oviedo continue. Les garnisons de Rubin et de Pelayo ont été vivement bombardées.

Sur le front de Santo Domingo, fusillades sans modification des lignes.

L'aviation insurgée a survolé les positions républicaines sans toutefois atteindre aucun objectif militaire. La présence des avions de chasse républicains l'a facilement mise en fuite. Une escadrille républicaine a bombardé par ailleurs les positions insurgées de Pravia, provoquant plusieurs incendies.

Deux soldats armés, déserteurs du camp insurgé, sont passés **aux** lignes républicaines.

Le mauvais temps qui règne dans toute cette zone empêche toute opération dans les autres secteurs asturiens.

Sur le front basque, l'armée républicaine a bombardé des positions insurgées dans le secteur de Lequeitio, Elorrio, Salinas, Arladan et Villareal, ainsi qu'une concentration de forces de "requetes" à Alhompiga.

ZONE D'ARAGON- L'artillerie républicaine a bombardé la gare de Orna dans le sous-secteur des Pyrénées. Un canon qui faisait partie des fortifications de cette gare a été mis hors d'état de nuire.

Aux alentours du Monte Oscuro, plusieurs concentrations insurgées ont été bombardées par les batteries républicaines, et notamment les tranchées rebelles

(A suivre)

.....

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES
DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI)

Téléphone : DANTON 56-87

■
16 MARS 1937 (N°63)

QUOTIDIEN

SERVICE DE 16 HEURES . (suite)

LES REPUBLICAINS POURSUIVENT LEURS SUCCES.

..... situées près de Lecina.

Les insurgés ont déclenché une assez vive attaque contre les positions républicaines de Puerto Escandon. La lutte, qui a été très dure, a fait des victimes de part et d'autre.

ZONE D'ANDALOUSIE- L'aviation des insurgés a lancé plusieurs bombes sur la petite ville de Baeza sans toutefois faire de victimes ni de dégâts importants.

Dans le secteur de Pozoblanco, les forces républicaines ont repoussé à trois reprises les attaques des insurgés. Les gouvernementaux ont avancé jusqu'aux positions situées au Cerro de Cabeza Mesada qui a été occupé par les forces républicaines, ainsi qu'une partie du fort de Villanueva del Duque.

(Agence Espagne)

INTENSE ACTIVITE DE L'AVIATION REPUBLICAINE.

On téléphone de Valence à 15 heures:

VALENCE-16 mars- Au cours de la journée d'hier et à l'occasion des vols de reconnaissance effectués par les appareils républicains de chasse, plusieurs combats aériens ont eu lieu en plus de ceux qui avaient eu comme théâtre le front de Guadalajara au cours de la matinée d'hier.

Dans la journée d'aujourd'hui plus de 100 bombes ont été lancées et plus de 5.000 cartouches de mitrailleuses utilisées par les appareils républicains contre les lignes ennemies.

A Ledanca et Almadrones plusieurs colonnes motorisées ont été bombardées par des escadrilles républicaines. Ce bombardement a été renouvelé contre une colonne également motorisée qui stationnait à Ledanca et était composée dans son ensemble de tanks, de chars blindés et de camions formant une espèce de barricade à l'entrée et à la sortie du village.

Sur la route de Ledanca à Omtanarres, un convoi de 20 camions a été bombardé ainsi qu'une concentration **insurgé** au carrefour de la chaussée d'Almadrones. Une bombe de 250 kg est tombée au milieu du convoi et une autre de 100kg, faisant explosion à une faible distance, a causé des ravages.

Cette escadrille de bombardement a été protégée par deux avions de chasse monoplans qui ont entamé un combat avec deux **Heinckel** insurgés qui, selon toutes les observations faites, ont été abattus. (Agence Espagne)

Imprimé: 13 rue de l'Ancienne-Comédie

Le gérant: Jean Fouquet

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES
DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI)

Téléphone : DANTON 56-87

QUOTIDIEN

16 MARS 1936 (N° 63 e.)
Service de 19 heures

DANS LA ZONE DU NORD ACTIVITE EFFICACE DE L'ARTILLERIE ET DE L'AVIATION REPUBLICAINES

L'Etat-Major Républicain de l'armée du Nord communique

GIJON - 16 Mars - FRONT D'EUZKADI . Notre artillerie, des positions de Lequeitio et d'Elorrio, a pilonné avec efficacité les positions ennemies d'une concentration de requetes.

A Almunia, sur le front d'Alava, nos batteries ont canonné les villages de Saninas, d'Arlaban et de Villarreal.

FRONT DE ANTANDER - Rien à signaler.

FRONT DES ASTURIES - Pendant la journée de Lundi, l'aviation insurgée a essayé d'effectuer des vols de reconnaissance sur nos positions. Nos appareils de chasse les ont rapidement mis en fuite.

Les appareils de bombardement gouvernementaux ont bombardé violemment les positions insurgées, notamment celle de Pravia. Quelques incendies se sont produits.

Deux soldats munis de leur équipement se sont présentés dans nos lignes. Nos forces s'emploient à fortifier les positions dernièrement conquises. Dans les autres secteurs, rien à signaler. (Agence Espagne).

85 % DES RECRUES ONT REPONDU DES LE PREMIER JOUR A LA MOBILISATION DECRETÉE PAR LE GOUVERNEMENT ESPAGNOL

VALENCE - 16 Mars - 85 % des recrues appelées ont déjà répondu au décret de mobilisation pris par le Gouvernement de la République Espagnole. La presque totalité a donc répondu dès le premier jour. (Agence Espagne)

DEVANT L'OFFENSIVE REPUBLICAINE, L'EVACUATION DE LA POPULATION CIVILE D'OVIEDO EST ACCELEREE

GIJON - 16 Mars - Un certain mouvement de la population civile, à l'intérieur d'Oviedo a pu être observé par les républicains des positions qu'ils occupent.

Dans les rues, circulent un grand nombre de femmes, dont beaucoup de religieuses, ce qui laisse supposer que les insurgés procèdent à l'évacuation de la population civile à un rythme plus accéléré.

On pense que les évacués sont conduits au Monte Naranco parce que la route de Pando continue à être coupée par les forces républicaines. (Agence Espagne)

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES
DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI)

Téléphone : DANTON 56-87

QUOTIDIEN

16 MARS 1937 (N° 63 a)

Service de 24 heures

"NOUS AVONS SURTOUT BESOIN D'AUTOCARS, D'AMBULANCES ET DE LAIT CONDENSE,"
DECLARE M. FEDERICA MONTSENY, MINISTRE REPUBLICAIN DE LA SANTE PUBLIQUE .

VALENCE - 16 Mars - M. Federica Montseny, Ministre de la Santé Publique a fait au correspondant spécial de l'Agence Espagne la déclaration suivante :

"Le Gouvernement Espagnol recevra avec enthousiasme et une profonde reconnaissance tout ce que la solidarité internationale fera verser pour notre héroïque pays. Nous ne demandons pas l'aumône, mais nous considérons que ce que nous donne la sympathie des foules antifascistes vaut beaucoup plus que ce que nous achetons. Nos combattants et notre population civile reçoivent avec une émotion extraordinaire tous les témoignages si émouvants et si réconfortants qui nous en sont donnés.

Nous avons surtout besoin d'autocars, d'ambulances et de lait condensé pour nos enfants. A ces trois choses peut être employé l'argent recueilli et donné si généreusement. Présenté de cette façon le problème de l'orgueil et de la dignité d'un Gouvernement qui a de l'argent pour payer ce qu'il a besoin d'acheter se résout si l'on donne aux choses leur véritable aspect. La solidarité internationale très nécessaire dans tous les domaines, surtout le réconfort spirituel et la force morale nous soutiennent et l'aide matérielle nous permet de supporter les terribles charges économiques d'une guerre longue et cruelle." (Agence Espagne)

Imprimé : 13, Rue de l'Ancienne-Comédie

Le Gérant : Jean Fouquet.

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES
DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI^e)

Téléphone : DANTON 56-87



QUOTIDIEN

16 MARS 1937 (N° 63 a)

Service de 23 heures

M. JESUS HERNANDEZ ET LE GENERAL MIAJA S'ADRESSENT AUX PRISONNIERS ITALIENS

MADRID - 16 Mars - Le Général Miaja et M. Jésus Hernandez Ministre de l'Instruction publique ont réuni aujourd'hui les journalistes étrangers au Ministère de la Guerre où ils ont pris la parole devant un groupe de 68 prisonniers italiens.

M. Jésus Hernandez démontra brièvement que les italiens en venant en Espagne n'avaient fait qu'obéir à la volonté du fascisme international dont la politique se trouve en contraste flagrant avec celle du Gouvernement républicain espagnol. Il a garanti solennellement que les prisonniers seraient respectés contrairement aux mensonges qu'on leur avait faits, et selon lesquels tout prisonnier tombant entre les mains des soi-disants "rouges" serait immédiatement fusillé.

M. Hernandez termina son allocution en évoquant la figure de Garibaldi et en rappelant la lutte pour la défense de la liberté que les italiens ont menés sous la direction de ce chef populaire.

Le Général Miaja déclara ensuite que cette réunion constituait un démenti catégorique aux calomnies qui veulent représenter les républicains comme des barbares, alors qu'ils sont en réalité les frères de tous ceux qui dans le monde entier aspirent à la liberté et au respect des droits des gens.

Le soldat italien Batista Colognione s'exprima alors en ces termes : "Pendant quatre ans j'ai été en chômage. J'ai été obligé par la faim à m'engager comme soldat et futur travailleur de la terre en Abyssinie. Mais j'ai été débarqué en Espagne, on nous a donné des uniformes et nous avons été dirigés immédiatement sur les champs de bataille". Il termina par ces mots : "Je suis avec vous parce que je suis un travailleur".

Un autre soldat Florido Domenico déclara ensuite que, lui aussi, pensait aller en Abyssinie. Il a combattu en Espagne dans la Bandera Indomita, composée de quatre compagnies de soldats réguliers italiens, commandée par le Major Montarosti, et dont tous les officiers sont également italiens.

Finalement un tout jeune caporal d'artillerie Mario Parisi a pris la parole. Son père s'était refusé au temps de la marche sur Rome à entrer dans le parti fasciste. Il était resté en conséquence sans travail pendant quatre ou cinq ans à partir de la prise du pouvoir par Mussolini. Désespéré il finit par se suicider. Lui-même, poussé par la faim se décida à aller en Abyssinie dans l'espoir de travailler. Toutefois c'est en Espagne qu'il fut débarqué à Cadix. Là, comme tous les autres il fut équipé en soldat et conduit à Séville d'où on le dirigea sur le front de Guadalajara.

Tous les discours ont été radiodiffusés en Espagnol et en d'autres langues. (Agence Espagne)

A SUIVRE

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES
DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI)

Téléphone : DANTON 56-87



16 MARS 1937 (N° 63 a)
SERVICE DE 23 h 30

QUOTIDIEN

QUATRE AVIONS DES INSURGÉS ABATTUS SUR LE FRONT DE GUADALAJARA

On téléphone de Madrid à 23 h :

Le Commissariat de Guerre communique :

MADRID, 16 Mars. - Front du Centre. Dans le secteur du Jarama, duel d'artillerie sans modifications de lignes.

Dans le secteur de Guadalajara, l'aviation des insurgés a essayé pendant toute la journée d'aujourd'hui d'effectuer des vols de bombardement au-dessus de plusieurs positions républicaines; ses intentions ont été déjouées par l'apparition des escadrilles gouvernementales qui, avec leur efficacité coutumière, ont écarté tout danger de raid des rebelles. Peu après, les escadrilles républicaines, à leur tour, ont soumis les positions les plus importantes de l'adversaire ainsi que plusieurs concentrations de ses forces à l'arrière-garde à un bombardement intense. L'activité brillante de l'armée de l'air gouvernementale a ébranlé considérablement la combattivité des forces italiennes de ce secteur.

Les avions de chasse républicains ayant entamé un combat avec une escadrille des insurgés, ont réussi à abattre quatre appareils, trois "Fiat" et un trimoteur.

Les soldats gouvernementaux ont fait prisonniers dans ce seul front 11 Italiens. Par ailleurs, un grand nombre de déserteurs ne cessent d'affluer aux lignes républicaines, emportant leurs armes; de cette façon une mitrailleuse de fabrication allemande et un fusil-mitrailleur du dernier modèle sont tombés dans les mains des forces loyales.

Dans les autres secteurs de la capitale, aucune opération à signaler.
(Agence Espagne)